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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM VINTE E CINCO DE FEVEREIRO DO 

ANO DE DOIS MIL E VINTE E DOIS  ======================================== 

ATA N.º 01/2022 

========== Aos vinte e cinco dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois, 

realizou-se a Sessão Ordinária da Assembleia Municipal de Moimenta da Beira, no 

Auditório Municipal Padre António Bento da Guia, em Moimenta da Beira, conforme 

convocatória previamente enviada a todos os seus membros. --------------------------------------- 

----- A sessão teve o seu início pelas nove horas e cinquenta e cinco minutos, tendo a Mesa 

sido presidida pelo respetivo Presidente da Assembleia, João Benedito de Deus Xavier, e 

secretariada pela Primeira Secretária, Isabel Maria dos Santos Salgueiro, e pela Segunda 

Secretária, Susana Duarte Morais.---------------------------------------------------------------------------- 

----- Tomando a palavra o senhor Presidente da Assembleia pediu permissão para que, 

hoje, começasse por cumprimentar o povo da Ucrânia, porque estão a viver tempos negros 

como não há já memória. Já há uns dias que acordamos com os olhos postos no conflito, 

armado entre a Rússia e a Ucrânia. Quando estão em causa vidas humanas e a violação 

dos direitos, princípios basilares da paz internacional e dos seus cidadãos, não podemos 

olhar para a guerra como vista de fora, temos que estar presentes, ativos e solidários para 

com o povo Ucraniano. Pensa e está certo que todos os cidadãos do nosso município 

estão solidários com as famílias ucranianas, residentes e não residentes no nosso País. 

Daí, solicitou um minuto de silêncio. Muito obrigado. ------------------------------------------------ 

----- De seguida, passou a cumprimentar e saudou todos os presentes, incluindo os ilustres 

convidados e um cumprimento especial ao Dr. Edson Alves, deputado da Nacional de Cabo 
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Verde, que fez o favor de estar hoje presente connosco, sendo uma honra recebê-lo que, 

na nossa, sua casa, Moimenta da Beira. Obrigado pela sua presença. ---------------------------- 

 ----- De imediato, foi dada posse, sob juramento, ao senhor VITOR CARLOS DIAS 

FERREIRA, eleito pelo PPD/PSD- Partido Social Democrata que, nos termos do disposto 

do artigo 79.º, do Decreto-Lei n.º 169/99, de 18 de setembro, substitui a anterior membro 

desta Assembleia Municipal, Cláudia Sofia Andreso Bernardino Andrade Bernardo, em 

virtude desta ter renunciado ao mandato, nos termos do artigo 76.º, do diploma acima 

referido, ficando, assim, e a partir de hoje, a ser Membro desta Assembleia Municipal. -------   

----- Prosseguindo, o senhor Presidente da Assembleia Municipal deu cumprimento ao 

estipulado no n.º 1, do art.º 57.º, da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro,  e indicou que se 

procedesse à realização da chamada, verificando-se a presença dos seguintes membros: 

Hélder de Jesus Tavares, José Manuel de Andrade Ferreira, José Manuel Soeiro do 

Nascimento Correia Alves,  Ana Cristina Conde Rebelo Gouveia, Telmo José Gouveia de 

Jesus, Fábio Ricardo Morgado Gomes, Pedro Cláudio Pereira Martins, Pedro Miguel Veiga 

Sobral, Francisco Oliva Teles, Sidónio Clemêncio da Silva, Liliana Carina Ramalho R. 

Proença, Rafael Alexandre Costa Rebelo, Domingos Manuel dos Santos Martinho, Mónica 

Leonor da Silva Oura, Paulo Alexandre Alves e Silva, Vítor Carlos Dias Ferreira e os 

senhores Presidentes da Junta de Freguesia de Arcozelos, António Tiago Martins Pereira 

da Silva Libório, de Baldos, Manuel Seixas Oliveira, de Cabaços, Hélio David Ribeiro dos 

Santos, de Leomil, José Luis dos Santos Rosário, de Moimenta da Beira, João Carlos 

Gomes da Silva, de Passô, Jorge António Moreira Simão, da Vila da Rua, Francisco 

Manuel Gomes Dias, do Sarzedo, Eduardo de Carvalho Seixas, de Sever, Rui Fernando 
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Tomás de Matos, do Vilar, António Fernando Cardoso Nascimento, da União de Freguesias 

Paradinha e Nagosa, André Trindade de Sousa, da União de Freguesias de Pêra Velha, 

Aldeia de Nacomba e Ariz, José Dias Lopes e da União de Freguesias Peva e Segões, 

Pedro João de Jesus Sousa. –------------------------------------------------------------------------------ 

----- Então, esclareceu que, a candidata eleita pelo PS, Inês Manuel Domingues Frias, não 

compareceu de novo ao ato de instalação, em virtude de se encontrar ausente do País 

(estuda em Itália) e, de imediato, colocou ao plenário a votação da justificação de falta, a 

qual foi justificada, por unanimidade dos presentes. ---------------------------------------------------- 

----- De seguida, justificou as ausências da membro da assembleia, Luciana dos Santos 

Gomes e dos senhores Presidentes de Junta da Freguesia de Alvite, Hugo Alexandre 

Ribeiro da Silva,  de Caria,  Armando Nunes Mota e de Castelo, Miguel José Morais de 

Carvalho. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-----Também estiveram presentes: o senhor Presidente da Câmara, Paulo Alexandre de 

Matos Figueiredo, o senhor Vice-Presidente, António José Teixeira Caiado e os senhores 

Vereadores, Hugo Nuno Aguiar Bondoso, Mónica Isabel de Carvalho Gertrudes, Alexandra 

Maria Fonseca Marques e Paulo Sérgio Beco Pinto Réis. ========================= 

----- Após a verificação de quorum, o senhor Presidente da Assembleia Municipal 

chamou à Mesa da Assembleia o senhor Presidente da Câmara Municipal para, em 

conjunto, procederem à entrega das menções honrosas que já tinham sido deliberadas na 

sessão ordinária de 29 de dezembro, do ano transato. -------------------------------------------------

----- O seu bem-haja a todos, são uns vencedores e como tal, todos estão muito 

agradecidos pelo nome que dão a Moimenta da Beira e, de seguida, entregaram as 
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Menções Honrosas, aos senhores: NELSON MANUEL CORREIA GOMES, ANDRÉ 

DE CARVALHO PINTO, GIL AUGUSTO DE CARVALHO e ASSOCIAÇÃO 

HUMANITÁRIA DE BOMBEIROS VOLUNTÁRIOS DE MOIMENTA DA BEIRA. ------------- 

----- Com autorização da Mesa da Assembleia o senhor Gil Augusto de Carvalho tomou a 

palavra e passou a ler: “ Agradeço a atribuição desta Menção honrosa. Ela é para nós o 

reconhecimento da missão que nos propusemos levar de Moimenta e do Concelho, por 

esse mundo fora, porque onde há um moimentense, nós estamos lá. -----------------------------

----- Desde a Espanha a Inglaterra, da França à Suíça, do Brasil aos Estados Unidos, da 

Bélgica a Andorra, da Alemanha ao Luxemburgo, da Holanda à Dinamarca, da Madeira aos 

Açores e, naturalmente do Minho ao Algarve. -------------------------------------------------------------

----- Em Moimenta sê moimentense, foram as primeiras palavras que ouvi ao chegar a esta 

vila, no longínquo ano de 1962. Desde então para cá, a minha vida tem sido um autêntico 

sacerdócio em pról desta terra, deste concelho e da região, não me escusando nunca a dar 

o meu contributo para a sua projeção e engrandecimento, dedicando-me sempre de alma e 

coração a tudo o que se passava à minha volta e a que tive a honra de partilhar, fazendo-o 

sempre sem qualquer interesse financeiro. ----------------------------------------------------------------

----- Desde o Jornal Correio Beirão, Jornal Beira Távora, Jornal Terras do Demo, há mais 

de 25 anos, Radio Riba Távora, Bombeiros Voluntários, Santa Casa da Misericórdia, 

Comissão das Festas de São João, Associação Cultural e recreativa, Clube de Desporto e 

Recreio, Paróquia de S. João Batista, Encontro de Antigos Alunos do Externato, Torneios 

de Lagny (França) e Sion (Suíça) entre outros, foi uma vivência de autenticidade, neste 

interior beirão de aldeias brancas, onde os seus ares dão mais cor à paisagem, serras 
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onde se passeiam ventos agrestes, campos de esperança, pomares de macieiras floridas e 

vinhedos que produzem néctares de qualidade, para descer às raízes da nossa cultura tão 

genuína e beirã, que só com o esforço de todos pode continuar a colocar a região no mapa 

do desenvolvimento e do progresso, fazendo do concelho um lugar onde vale a pena viver. 

----- Por Moimenta, pelo concelho, pela região!...” ----------------------------------------------------- 

----- Também no uso da palavra, o Presidente da Direção da Associação Humanitária 

dos Bombeiros Voluntários, Hélder de Jesus Tavares, agradeceu e referiu que a festa 

sem obras é morta. Costuma rezar todos os dias e, também, ensinou muita gente a rezar. 

Quer isto dizer que, para além do papel, precisamos ativar, tudo isto, com os senhores 

Presidentes de Junta das Freguesias. Os Bombeiros têm de estar no coração de cada um 

de nós, onde quer que estejam. Pode ser, como dizia o Gil, na Suíça, na Alemanha, cada 

Moimentense tem de ter os Bombeiros dentro do seu coração, porque são os primeiros no 

socorro, foram os primeiros agarrar nos doentes de Covid19 e a levá-los aos hospitais e 

Centros de Saúde. Sempre, sempre, na primeira linha na defesa das nossas gentes e das 

nossas terras. E por isso, não podíamos deixar que digam, “esta é uma Associação de 

Moimenta e Moimenta que trate”. Os Bombeiros não são só da Vila, têm de ser de todo o 

concelho e é o concelho que tem de ter sempre, sempre, sempre, os seus Bombeiros, a 

sua Associação, dentro do seu coração, dentro da sua freguesia e ajudá-los, na medida do 

possível. Circunstancialismos de que todos nós conhecemos, as coisas não estão a correr 

economicamente muito bem e poderíamos enumerar vários fatores. -------------------------------

----- Só para dizer que os Bombeiros são nossos, são o primeiro socorro de toda a gente e 

são o socorro permanente de todos nós. Muito obrigado. ========================== 
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----- Prosseguindo, o senhor Presidente da Assembleia informou que, ainda não foi 

possível apresentar a ata de 29 de dezembro, devido a ser muito extensa e encontra-se na 

fase de correção. --------------------------------------------------------------------------------------------------

----- De imediato abriu uma ronda de inscrições, e passou a palavra ao Membro da 

Assembleia José Manuel de Andrade Ferreira que após os cumprimentos a todos os 

presentes, felicitou todos os premiados com a atribuição da Menção Honrosa pelo mérito e 

relevante desempenho que puseram nas suas vidas profissionais e pessoais. Parabéns a 

todos.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Ao mesmo tempo, reconhecer que por detrás destas personalidades existem entidades 

e outras pessoas sem as quais seria quase impossível alcançarem estes êxitos. Fala mais 

concretamente da instituição que muito lhe diz, a qual preside desde o ano de 2018, a Arte 

nave. A Artenave é onde o André Pinto, utente local, agora com a nova designação CACI – 

Centro de Atividades e Capacitação para a Inclusão, desde o ano de 2007. ------------------ 

----- O utente é natural e residente no lugar de Cardais, freguesia de São Cosmado, 

concelho de Armamar. É deficiente motor, sofre de paralisia cerebral que lhe afetou os 

movimentos e o equilíbrio. O transporte diário do utente é assegurado pela Artenave. --------

----- Várias entidades ajudaram a adquirirem uma tricicleta de alta competição que está no 

pavilhão gimnodesportivo, onde é utilizada pelo André, nos treinos, três vezes por semana, 

na pista do estádio municipal. A Associação Mover Viseu, onde o André está inscrito como 

atleta  é orientado ocasionalmente para a competição pelo treinador Firmino de Carvalho. 

O acompanhamento do utente André Pinto é coordenado mais de perto pelo terapeuta 

ocupacional da Artenave, Nuno Matos, que orienta os treinos, contabiliza os tempos e o 
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prepara fisicamente para as competições, podendo vir a estar presente nesta modalidade 

da tricicleta nos jogos olímpicos de Paris em 2024. No seguimento desta modalidade, a 

instituição Artenave adquiriu também outros equipamentos, uma outra tricicleta dando 

oportunidades a todos os utentes que possam e queiram treinar e participar. Sem as 

pessoas, sem as parcerias, sem o apoio das entidades, pouco ou nada se consegue. --------

----- O segundo ponto, é também ao mesmo tempo colaborando com a intervenção inicial 

da assembleia, expressar o seu sentimento de condenação pela invasão da Rússia à 

Ucrânia. Pensou que, isto nos dias de hoje, não era possível acontecer e, infelizmente, a 

realidade é outra, há ditadores que o poder os transcende. Não sabemos quais as 

verdadeiras consequências desta guerra para a vida humana e para o futuro de todos nós. 

Esperamos que a Europa, a Nato, os Estados Unidos da América ganhem consciência do 

que necessitam fazer estrategicamente para não dependerem economicamente do gás, do 

petróleo e outros, deste e de outros países aliados à Rússia como, por exemplo, a China. 

Precisamos de paz. -----------------------------------------------------------------------------------------------

----- O terceiro ponto, é dentro da sua área profissional e é sobre uma situação que 

estamos a viver já alguns meses a esta parte. É a falta de Conservador(a) efetivo(a) nos 

serviços da Conservatória dos Registos de Moimenta da Beira. Desde setembro do ano 

passado, que a Conservatória do Registo Civil, Predial, Comercial e Automóveis de 

Moimenta da Beira está sem Conservador(a) efetivo(a). A senhora Conservadora que 

ocupava o lugar concorreu para a Conservatória do Sátão, onde aí foi colocada. Encontra-

se em substituição legal, a Conservadora de Tarouca sobre a forma de acumulação com os 

serviços de Moimenta da Beira. Esta situação está a preocupar os trabalhadores da 
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Conservatória dos Registos de Moimenta da Beira, porque não conseguem satisfazer 

algumas das necessidades dos utentes, dos advogados e todos os interessados em 

resolver os problemas dentro da maior brevidade possível como sempre foi apanágio, 

destes serviços. Há assuntos que são da competência exclusiva do(a) Conservador(a) que, 

ou demoram a serem resolvidos pela falta de disponibilidade da Conservadora, devido à 

acumulação, ou têm de ser tratados em outros concelhos com Conservador(a) efetivo(a), 

causando algum desconforto e prejuízo para os habitantes do nosso concelho. ----------------

----- Mas, o que acontece, há aqui uma enorme falta de pessoal nos nossos serviços do 

Registo a nível nacional. Os últimos concursos externos foram há vinte anos e, desde aí, 

que ninguém entra nos nossos serviços. De acordo com o quadro de pessoal faltam mais 

de mil trabalhadores, num total que já foi de cinco mil e quinhentos trabalhadores. Como 

dirigente sindical e Vice-Presidente do Sindicato Nacional dos Registos, em reunião com o 

conselho diretivo do IRN no passado dia 16 do corrente mês, alertou-se para o facto de 

algumas conservatórias não disporem de Conservador(a) efetivo(a), estando outro 

Conservador(a) em funções de acumulação. Situação que não pode continuar devido ao 

facto da restrição da prestação de serviços às populações e essencialmente às mais 

carenciadas. Foi-nos prometido pelo conselho diretivo do IRN que mal o novo governo 

tomasse posse iriam propor à tutela da pasta do Ministério da Justiça a abertura imediata 

de novos concursos externos para conservadores e oficiais de registo. ---------------------------

----- Aguardamos que abram os concursos externos ou em mobilidade e que haja 

candidatos a concorrerem ao lugar Conservador(a) efetivo(a) em Moimenta da Beira. Se 

nada disto se concretizar, propunha, talvez para o segundo semestre, deste ano, que a 
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Câmara Municipal ou a Assembleia Municipal, Juntas de Freguesias, Ordem de Advogados 

e outras Entidades, subscrevessem uma Moção e enviar à tutela do novo Governo da 

necessidade urgente de Conservador(a) efetivo(a) na Conservatória dos Registos de 

Moimenta da Beira. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

---- Outro assunto é referente à Assembleia Intermunicipal Douro Sul que,   na sua primeira 

reunião realizada em 11 do corrente mês, em Armamar, entre outros assuntos, discutiu-se 

a aprovação do orçamento para o ano de 2022 e a aprovação das opções do plano para o 

quadriénio de 2022 a 2025 - Plano de Ação das Atividades mais relevantes e Plano 

Plurianual de Investimento. Entre outros, foram apresentados três projetos estruturantes 

para o Douro. O primeiro, seria uma linha férrea, ferroviária do Douro que visa requalificar e 

revitalizar a linha férrea do Douro até Barca D`Alva. ----------------------------------------------------

----- O segundo seria a navegabilidade do Douro, no sentido de melhorar as condições de 

segurança e os sistemas de comunicação e informação ao longo de toda a via navegável, 

constituindo ainda uma alternativa de transporte sustentável.-----------------------------------------

----- O terceiro projeto estruturante, será a IC26. A ligação de Mesão Frio a Trancoso, ou a 

iniciar na IP4 em Amarante, passando pela Régua, Lamego, com ligação A24, Tarouca, 

Moimenta da Beira, Sernancelhe, com términus em Trancoso, na ligação A25. O IC26, 

como todos sabem é determinante para o desenvolvimento destes concelhos e destas 

regiões como forma de combater a interioridade e atrair investimento. No entanto, ficou 

com a sensação que o projeto do IC26, ainda não está concluído, nem verdadeiramente 

definido. Posto isto, se assim for, numa primeira fase, não seria mais importante, mais 

necessário, urgente e suficiente a ligação do IC26, entre Lamego e Trancoso? Não seria 
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mais viável, mais barata e mais eficiente esta ligação? Gostaria de ouvir o senhor 

Presidente da Câmara, acerca desta questão. ---------------------------------------------------------- 

----- Outro assunto que foi abordado, foram os transportes públicos no Douro que são 

controlados pela CIMDouro, com exceção dos concelhos de Lamego e Moimenta da Beira 

que assumem os transportes. Foi dito que eram pesados financeiramente, com bastantes 

encargos de difícil resolução e que estariam a estudar se valeria a pena, ou não, continuar 

apostar neste formato e nesta solução. ---------------------------------------------------------------------

----- A CIM tem como despesas de quatro milhões de euros, por ano, pagos à empresa de 

transportes para a compensação com os transportes vazios. Pensa que esta solução, 

decerto não será a mais racional e questiona: Se Lamego e, em particular Moimenta da 

Beira que não usufrui dos transportes da CIMDouro, se são, ou não, recompensados deste 

gasto de quatro milhões de euros para benefício dos outros dezassete concelhos? Muito 

obrigado. ==============================================================           

===== De seguida, tomou a palavra o Membro da Assembleia Municipal José Manuel 

do Nascimento Correia Alves, que após cumprimentar todos os presentes, começou por 

dizer que, um dos pontos era também dar conhecimento do que foi feito na reunião da CIM, 

mas como foi feito pelo nosso colega José da Ferreira. No entanto, no que se refere aos 

transportes, sublinhar que Vila Real também não alinhou. Estamos a falar de quatro 

milhões de concurso em que, estes três municípios, não estão incluídos no concurso 

global. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Dizer que as assembleias municipais deveriam ser participativas e coletar ideias para 

serem apresentadas nessa Assembleia Intermunicipal. Como é do conhecimento estão 
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representados dezanove municípios com 48 elementos da assembleia. Moimenta da Beira 

tem a sorte e a dignidade de ter quatro membros, acima de Moimenta, só Vila Real que tem 

5 e a maior parte tem 2. Nós termos ali alguma voz e alguma presença significativa. 

Portanto poderemos ser veículos das ideias e das propostas desta assembleia e deixou 

aqui um apelo a todos para que o possam fazer. ---------------------------------------------------- ----

---- Ainda, sobre este assunto, dizer que realmente um dos eixos importantes, talvez, um 

dos mais importantes para o nosso município, seja a questão do IC26, porque todas as 

outras são muito focalizadas no Douro vinhateiro. Nós estamos colaterais a essa situação. 

Estamos quase apanhados “na curva”, mas o IC26, sendo um pouco lateral ao Douro é 

importante e fulcral para Moimenta da Beira. Acha que aí nós devemos ter uma voz forte e 

marcante para não deixar cair este projeto e manter sempre vivo. Tem conhecimento, 

porque lhes foi dito lá que vai haver um contacto formal com Governo em breve para 

apresentar uma série de situações, onde esta,  também está envolvida.---------------------------

----- Um outro ponto discutido foi a estratégica Douro 2030 que é um documento base 

daquela assembleia. Temos ali algumas participações e que podemos usufruir de uma 

série de projetos que estão a ser desenvolvidos, lembra, a questão, do marco territorial. O 

passaporte Douro que já está implementado, a questão da rede ótica fibra 5G que é 

importante que as autarquias façam força junto das entidades responsáveis de maneira 

que o nosso território fique coberto. --------------------------------------------------------------------------

----- De referir que grande parte do nosso território não está coberta de 3G, porque não se 

consegue fazer chamadas, nem dados móveis. Portanto, quando estamos a falar de 5G, 

sem ter ainda 3G, é capaz ser melhor revermos isto e ficar toda a gente em igualdade de 
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circunstâncias e dar esse serviço a todos. -----------------------------------------------------------------

----- Depois, ainda, a questão dos projetos que podem ser apresentados. Há aqui uma série 

de projetos de inovação que a CIMDouro procura em colaboração com as Universidades e, 

hoje, vamos falar num deles que é a questão da Vespa da galha do Castanheiro, em que 

devemos ter em atenção, efetivamente dar o nosso contributo, dado que o nosso concelho 

tem produção e com alguma importância na área da castanha. ------------------------------ -------

-----Também foram abordados outros assuntos, entre outros, como reflexão, a questão da 

desertificação do território que afeta todos os municípios, nesta área, com uma perda muito 

significativa anual de pessoas, de jovens em idade produtiva, colocando numa situação 

muito grave. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- A falta de a mão-de-obra já é sentida em todos os municípios, principalmente na 

questão da agricultura que, neste momento, é deficiente, ou seja, fala-se em desemprego, 

mas a agricultura não tem falta de emprego, não há pessoas para trabalhar nesta área. Foi 

uma situação abordada e a CIM ficou de fazer contactos, nomeadamente, para facilitar a “ 

importação “ de pessoas que queiram trabalhar e fixar-se neste território, com esse fim. -----

----- O orçamento da CIM é na ordem dos dez milhões e trezentos mil euros. Grande parte 

são fundos estatais e comunitários, dos quais, salienta o cadastro e a cartografia, é um 

projeto global da CIM que vai ter importância. De futuro,  irão trazer sempre a esta 

assembleia, uma resenha daquilo que se passa nas reuniões e, também, servir de veículo 

entre a Assembleia Intermunicipal e a Assembleia Municipal e vice-versa. -----------------------

----- O segundo ponto, tem a ver com as questões do ambiente. Um reforço de uma 

chamada de atenção, relativamente à necessidade de olharmos com muito cuidado o 
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nosso território e a questão ambiental. Cada vez mais, surgem mais pressões no nosso 

território, relativamente à questão das energias, solar, corredores de transportes de energia 

solar, a questão das eólicas, a questão da exploração das pedreiras que como todos 

sabem é visível na nossa serra. -------------------------------------------------------------------------------

----- Na sua opinião, a serra tem um valor patrimonial acima de tudo natural, mais do que 

económico. Esse natural tem de ser beneficiado e aproveitado para ter alguma 

rentabilidade. Se calhar seria prejudicar de forma definitiva com introduções de indústrias 

que são realmente prejudiciais não só no presente, mas também no futuro. Fala em 

concreto dos corredores solares, dos parques solares que vão afetar de forma definitiva a 

questão da caça, da desflorestação, da própria temperatura ambiente, dos cursos de água 

e da infiltração que vai ser de forma diferente. Portanto, deveremos acautelar em termos de 

ambiente, esta geração, bem como as vindouras.--------------------------------------------------------

----- Já agora, uma vez que, vão comemorar uma efeméride da inauguração de um 

monumento erigido a Aquilino Ribeiro, lembra, que num dos seus principais romances, 

“Quando os Lobos Uivam”  - estamos a recuar ao Estado Novo -, a grande revolta foi 

quando o Estado quis florestar a serra e o povo opôs-se, mantendo-se, assim, até agora. 

Neste momento, nós estamos a deixar, não florestar a serra que é o mal menor, mas 

colocar painéis solares, eólicas, corredores, pedreiras que são efetivamente necessárias, 

mas que têm de ser colocadas com determinados cuidados, para que o ambiente não seja 

efetivamente degradado e que, também, seja uma mais-valia para alguém que nós não 

conhecemos. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Ainda sobre a questão das pedreiras, já trouxe este assunto no anterior mandato, por 
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causa da poluição que elas causam num dos rios menos poluído que é o rio Paiva, que 

nasce no concelho de Moimenta da Beira. É um assunto que não queria deixar morrer, é 

um assunto importante que tem vindo a estudar e que efetivamente há meios muito simples 

das pedreiras para evitar essas formas de poluição. Portanto, a câmara municipal, mesmo 

não sendo licenciadora dessas atividades, terá uma palavra a dizer, porque efetivamente é 

o nosso território, é nossa saúde que está em causa, o nosso ambiente, e deveremos 

intervir de forma ativa e não passiva. ------------------------------------------------------------------------

----- Ainda sobre a questão do ambiente, estamos num ano anormal seco, em seca geral no 

nosso País, que também já afeta o nosso território. Questiona o senhor Presidente da 

Câmara se já efetivamente começou a trabalhar nisso, porque é preciso para breve ter um 

plano para a questão, da água, dos incêndios e, também, para todas as questões que 

giram à volta disto, - abastecimento humano, agricultura e para os animais.----------------------

---- Portanto, é preciso olhar para isto de forma de muito séria e muito focada, sob pena 

depois, andarem atrás de prejuízos que certamente vai acontecer num ano como este. 

Muito obrigado =========================================================    

===== Então, foi passada a palavra ao Membro da Assembleia Rafael Alexandre Costa 

Rebelo que após os cumprimentos a todos os presentes, referiu que o seu primeiro ponto 

vai de encontra com a sua intervenção, na última assembleia municipal, sobre a 

transmissão e a disponibilização online audiovídeo das sessões da Assembleia Municipal. 

Gostaria de saber, se já têm e qual a apreciação que recebeu acerca deste assunto. ---------

----- Em segundo lugar, questiona o senhor Presidente da Câmara sobre a assinatura do 

contrato para a lecionação daqueles dois cursos do Ensino Superior em Moimenta da 
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Beira. Na última sessão, disse que estava em fase de afinar uns últimos pontos e gostaria 

de saber qual o ponto de situação, se já foi assinado o contrato e quais as condições em 

que iriam decorrer esses cursos. Muito obrigado ================================ 

===== Também no uso da palavra o Membro da Assembleia Fábio Ricardo Morgado 

Gomes  que após os cumprimentos a todos os presentes, dizer ao deputado Correia Alves, 

que faz dele as palavras que proferiu,  relativamente ao parque solar na serra, porque 

pessoalmente é contra isso. ------------------------------------------------------------------------------------

----- Relativamente à instalação dos cursos do ensino superior em Moimenta da Beira, 

começa a circular alguma informação e as pessoas vão questionando, como vai funcionar, 

onde vai funcionar? Gostaria de ter mais alguma informação, acerca disso. ---------------------

------ A segunda questão tem a ver com a situação do Covid19. Todos sabem que a nível 

nacional, as coisas vão melhorando, mas gostaria de saber a nível local, como é que está a 

situação? Se caminhamos para a normalidade, em termos de serviços, por parte do 

município, que eram prestados doutra forma, antes do Covid, o que era desejável que 

voltasse a essa normalidade. Muito obrigado=================================== 

===== Por fim, no uso da palavra o Membro da Assembleia Paulo Alexandre Alves e 

Silva que após os cumprimentos a todos os presentes, dizer que se está a viver tempos 

muito estranhos e muito incertos, com uma conjuntura económica muito desfavorável, com 

um pré pós pandemia, com uma taxa de inflação galopante, com o anúncio do aumento 

das taxas de juro, portanto, vivem tempos muito incertos. ---------------------------------------------

----- Temos uma conjuntura geopolítica apocalítica e desastrosa com a impensável invasão 

da Rússia à Ucrânia que lamenta e que queria deixar aqui uma frase” A Guerra é um lugar 



 
                                                                                                                                                                               Fl. 16 

 
                 __________   

                                                                                                                                                            2022.02.25 
 

                                                                                                                                                             Livº 20 
 

 
 

                MUNICÍPIO DE MOIMENTA DA BEIRA 
 

                                                            ASSEMBLEIA MUNICIPAL    

 
    TELEFONE:  (054)254 520 070  *  FAX: 254 520 071  *  e-mail: cmmbeira@cm-moimenta.pt*  3620 – 324  MOIMENTA DA BEIRA 

 

 

onde os jovens que não se conhecem e que não se odeiam, se matam, por decisões de 

velhos que se conhecem e se odeiam, mas não se matam” isto foi dito por Eri Chapman 

que foi um piloto de caças alemão na 2.ª guerra mundial. É para meditar. ------------------------

----- Para conjugação desta tempestade quase perfeita, temos a conjuntura metereológica. 

Todos sabem que o continente está com uma seca extrema, cerca de 91% do território, 

onde nos englobávamos também. Tem vindo à luz algumas notícias, acerca da seca da 

Barragem do Vilar, como já referiu o senhor deputado Correia Alves, e interpelava o senhor 

Presidente da Câmara para dizer se tem algum plano, ou o que está a fazer em si, 

conjugado com o governo central, para mitigar os efeitos desta seca e da baixa cota da 

Barragem do Vilar, já que o Município, depende duma parte da água para consumo 

humano e para agricultura, essencialmente na produção de maçã. ---------------------------------

----- Mas, nem só há más notícias, tem indicação de que há a possibilidade da implantação 

de um Concenter em Moimenta da Beira, que irá criar alguns postos de trabalho de mão-

de-obra jovem e qualificada e dai a fixação desses jovens, no nosso território. Isso é aquilo 

que nós queríamos, no programa deste executivo, vinha lá a verdadeira fixação dos jovens 

para a coesão territorial. Desde já dar os parabéns ao executivo, porque está a fazer o 

trabalho de casa, mas solicitava ao senhor Presidente que nos elucidasse do ponto da 

situação em que está este projeto? Também desejou que seja uma realidade efetiva. Muito 

obrigado ============================================================== 

===== De seguida, o senhor Presidente da Assembleia Municipal referiu que antes de 

passar ao senhor Presidente da Câmara, iria responder à interpelação do deputado Rafael, 

sobre a questão do áudio ou do vídeo das sessões. Dizer que esse assunto, ainda, hoje, 
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vai ser avaliado e discutido, dado que é um dos pontos da agenda da ordem do dia.----------

----- De imediato, passou a palavra ao senhor Presidente da Câmara para responder às 

questões que lhe foram colocadas, o qual, após os cumprimentos a todos os presentes, 

especialmente, ao Dr. Edson Alves, um gosto grande por estar connosco em Moimenta da 

Beira e que, também, seja portador para toda a Comunidade Cabo Verdiana, desta 

mensagem carinhosa, - um abraço caloroso de todos nós, Povo de Moimenta da Beira.------

----- De seguida felicitou todos os premiados de hoje, apesar de já o terem feito, mas é 

sempre regozijante termos pessoas que realmente levam o nome, de Moimenta da Beira, 

mais longe e fazem com que todos possamos ser premiados, porque efetivamente das 

diferentes formas, eles, colaboram imenso para que a nossa Comunidade possa ser mais 

reconhecida. --------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Obviamente, também teria que manifestar aqui a sua solidariedade ao povo Ucraniano. 

Efetivamente a Rússia é um País que já ocupa 1/8 do território mundial, mas Putin não está 

satisfeito com o que tem e pretende ampliar ainda mais o seu já grandioso País. A guerra é 

o maior risco que nós corremos e efetivamente todas as consequências que poderão vir 

deste mau episódio que certamente não vão ter nada de bom, quer economicamente, quer 

para a vida das pessoas e para toda a comunidade mundial. ---------------------------------------- 

----- Prosseguindo, passou a responder ao senhor deputado José da Ferreira, que 

efetivamente trouxe aqui um assunto muito preocupante, a questão do IRN. Colabora 

inteiramente com a sugestão da proposta, em estarmos todos envolvidos e manifestar, 

aqui, uma posição de força, porque efetivamente os nossos serviços não são propriamente 

dos mais pequenos, necessitamos muito dum organismo que, obviamente, tem influência 
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na vida das pessoas, na economia, no mundo empresarial a todos os níveis, e iremos fazer 

tudo o que estiver ao nosso alcance para podermos melhorar os nossos serviços e da 

nossa população. -------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Agora entrando, nas questões da CIMDouro, como sabem, nós membros do executivo 

reunimo-nos mensalmente na CIMDouro. Estamos a falar de 19 municípios, onde todos 

apresentam as suas reivindicações, para além dos projetos que dizem respeito à 

CIMDouro. Têm municípios com diferentes realidades, como o senhor deputado Correia 

Alves, dizia e bem, temos uma representatividade de 4 elementos que nos apraz muito e 

somos o quinto município maior da CIMDouro, perdemos para Vila Real, Régua, Lamego e 

Alijó. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

---- No entanto, há projetos individuais de cada município e nós não somos um município 

frágil da CIMDouro. Como foi aqui referido na sessão anterior, em que foi apresentado os 

projetos que temos em fase de execução de candidaturas, - todos eles passam pela 

CIMDouro - na ordem dos nove milhões de euros. É verdade que, alguns deles já estão a 

ser concretizados, na ordem dos quatro milhões de euros. --------------------------------------------

----- No entanto, há outros projetos que são transversais a toda a CIM e, os três grandes 

projetos da CIM que têm hoje em discussão, fazem parte do seu plano estratégico 2030, 

em que um deles é precisamente o IC26, para além da ferrovia e da negabilidade do rio 

Douro. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Sobre estes três projetos dizer que possivelmente o IC26 é o projeto que estará mais 

débil, mais atrasado e que tem décadas. De referir que, na sexta-feira passada, esteve 

entre nós, o senhor Diretor- Geral do Planeamento da Rodovia Nacional, isto,  para dizer 
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que quando a gente fala na EN 226, no próprio software dele, programa dele, o que já 

consta do programa rodoviária nacional é o IC26 e não a EN 226. Alertou o Diretor-Geral, 

que o IC26 não está efetivamente realizada e que só está no seu computador. Mas, podem 

crer que isto é um facto, no plano rodoviário já lá diz IC26. -------------------------------------------

----- Do que conhece, estamos a falar de um projeto de Lamego até Trancoso que já tinha 

coisas feitas e orçamentado em noventa milhões de euros. Hoje, os preços estão a 

disparar constantemente e é uma preocupação nossa o IC26 estar, ainda, numa fase muito 

embrionária, onde sózinhos não somos suficientes, mas acha muito bem que a CIMDouro 

faça este forcing, porque é um projeto que a CIMDouro não irá abandonar. ----------------------

----- Quanto à questão dos transportes intermunicipais da CIM é um grande problema e 

como devem calcular é uma situação problemática. Porquê? Estamos a falar de um 

território de baixa densidade, onde têm carreiras que atravessam diversos municípios, quer 

carreira pública, quer em transportes escolares. ---------------------------------------------------------

----- Moimenta da Beira tem uma centralidade a nível escolar e vêm alunos estudar para o 

nosso Agrupamento Escolar dos concelhos limítrofes. Como é que isto se processa? No 

executivo anterior, o município de Moimenta da Beira era a autoridade de transportes. Hoje, 

existe a Autoridade de Transportes que é reguladora, completamente autónoma, quer 

juridicamente, quer operacionalmente e o governo não intervém nesta autoridade. Esta 

AMT tem 6 anos e ainda não está de todo bem apetrechada, está numa fase embrionária 

do seu funcionamento. A CIMDouro faz um concurso para as carreiras intermunicipais de 

todos os municípios da CIM, com exceção de Moimenta da Beira, Lamego e Vila Real que 

têm de fazer concurso. ------------------------------------------------------------------------------------------
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----- Entretanto, esta carreira intermunicipal tem um valor que assenta em estimativas de 

tráfego, ou seja, estima-se que a carreira vai transportar x pessoas que pagará um 

determinado preço. De referir que nesta região poucas empresas têm alvará para poderem 

fazer este serviço, uma delas é a Transdev. Esta empresa diz que só farão estes 

transportes se forem compensados pelo prejuízo que venham a ter e isto está de acordo 

com a lei. É preciso quantificar, valorizar, estimar o preço para toda esta situação. À 

CIMDouro, os transportes escolares custam, cerca de quatro milhões de euros, e 

corresponde a 40%. ----------------------------------------------------------------------------------------------

----- O nosso concurso para os transportes escolares, anda na ordem dos trezentos e 

cinquenta mil euros. Nós para termos os serviços e intercomunicarmos entre concelhos 

precisamos do serviço, mas é pena não haver muita concorrência. Portanto, isto só se 

consegue com empresas que tenham efetivamente escala. Há um artigo numa 

determinada lei que saiu especificamente para esta situação, um destes operadores que 

tinha determinado mercado, a partir do momento que perde esta concessão, a empresa 

vencedora tem a obrigatoriedade de ficar com os colaboradores da anterior empresa e todo 

o seu vínculo contratual. Estamos a falar de um setor difícil de gerir, para além de ser muito 

oneroso. Há aqui uma série de problemáticas envolventes a tudo isto, mas com toda a 

transparência e clareza, o facto de Moimenta da Beira ter alternativas para algumas rotas 

dos nossos transportes escolares. ---------------------------------------------------------------------------

----- Para responder ao senhor deputado José da Ferreira, dizer que os transportes da 

intermunicipal ainda são exercidos pela Transdev. ------------------------------------------------------

------ Senhor deputado Correia Alves, dizer que quanto à questão do 5G corrobora 
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inteiramente, mas primeiro terão que colmatar as zonas no município que não têm 3G. 

Informar que existe um projeto em curso, onde denominam de zonas brancas, que não têm 

cobertura. Também, têm um contrato com a Vodafone, onde uma das cláusulas foi exigir 

que tivéssemos, no nosso território, uma cobertura de 95% para a rede móvel e de 

comunicações de 90% para terem acesso a dados. Para dizer que, quer de um lado, quer 

do outro é uma preocupação que querem vêr melhorada. ---------------------------------------------

----- Quanto à questão da desertificação do território, é um problema transversal, quer no 

mundo agrícola, quer no mundo empresarial e associativo. Hoje, em Moimenta da Beira, 

são tantas as entidades que reivindicam mão-de-obra que, efetivamente, não deveria haver 

desemprego. Informou que estão a trabalhar nisso, no sentido de fazer um apelo, entre 

outros. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Para este executivo, a questão ambiental é preocupante. Quanto à poluição do rio 

Paiva, ele próprio assinou um documento e enviou, ao senhor vice-presidente da APA, 

alertando para uma situação que todos vão constatando a nível do rio, solicitando que 

efetivamente exercesse a sua autoridade. -----------------------------------------------------------------

----- O senhor vice-presidente da APA, esteve em Moimenta da Beira e deslocou-se à 

Barragem do Vilar que também é uma situação preocupante. ----------------------------------------

----- A Barragem do Vilar está no ponto em que está, por vários motivos. O primeiro porque 

não chove, a energia está caríssima e Portugal importa energia e aquilo que os nossos 

operadores fizeram foi produzir o máximo de energia. --------------------------------------------------

----- Por outro lado, o município de Moimenta das Beira, não tem qualquer jurisdição na 

barragem do Vilar. Existem contratos com a EDP na produção de energia. Nesse contrato 
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de concessão a própria EDP tem que acautelar aquilo que é designado, o caudal ecológico. 

Do acesso que teve ao documento, esta reposição de água em toda a nossa fauna e flora, 

pressupunha que no mês de janeiro, salvo erro, teria que haver um débito de 4.8m3,  por 

segundo, para repor o caudal ecológico. Tivemos aqui duas componentes, esta reposição 

do caudal ecológico e outra a necessidade de produção de energia. -------------------------------

----- Também referiu que, até hoje, não conhece nenhuma situação de painéis solares na 

serra. Na câmara municipal ainda não entrou nenhum projeto, relativamente a esta 

situação. Têm conhecimento que há um projeto que está a ser pensado na própria 

Barragem do Vilar, mas a câmara municipal não foi tida nem achada, relativamente a essa 

situação. Está atualmente em concurso público internacional feito pela APA e pela DGEG 

para que possam ser instalados na Barragem do Vilar painéis solares para produzirem 

entre 17 a 18 Mega Watts de energia. -----------------------------------------------------------------------

----- Prosseguindo, informou que falou desta situação ao senhor Secretário de Estado da 

Energia, onde ele garantiu que a barragem vai continuar totalmente operacional, ou seja, 

vão garantir o funcionamento da barragem, o consumo de água, a parte dos banhos e os 

aviões poderão abastecerem-se, porque segundo dizem, os painéis solares têm vantagens 

na questão das algas. Desde logo, manifestou a sua insatisfação com este projeto, mas 

garantiram que só iria ocupar 3% da barragem. ----------------------------------------------------------

----- Decerto que querem muito que a nossa barragem possa ser um ponto turístico de 

eleição e, obviamente, os painéis solares não ficarão bem na nossa barragem. Os 

Presidentes das Câmaras de Moimenta da Beira e Sernancelhe demonstraram desagrado 

sobre esta situação, porque nem sequer foram ouvidos.------------------------------------------------
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----- Enquanto, nas eólicas o município usufrui de 2,5% da faturação da produção, nesta 

situação dos painéis, que estão perspetivados para a barragem do Vilar, o município não 

receberá absolutamente nada. Já estão a fazer um esforço exaustivo na poupança de água 

para que esta situação seja minorada. ----------------------------------------------------------------------

------ Para responder ao senhor deputado Rafael sobre os cursos superiores, informou que 

o protocolo já foi assinado com a Escola Superior de Lamego e que o processo está na 

fase de aprovação pela DGEstE – Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares. ----------- 

----- Referiu que em Moimenta da Beira irão funcionar dois cursos, nas instalações do 

Antigo Externato Infante Dom Henrique, em que, um deles é informática industrial e, outro, 

de acessoria e comunicação empresarial. Estes cursos, pressupõem que as empresas já 

tenham assumido um compromisso connosco, no sentido de mais tarde poderem albergar 

os estágios dos estudantes que possam sair destas formações. ------------------------------------

----- Quanto aos transportes escolares, a CIM vai alterar o processo concursal nos 16 

municípios. Aquilo que se perspetivou é esperarmos que eles façam efetivamente os 

concursos deles, e têm como objetivo, deixarem de ser autoridade de transportes e 

delegarem na CIM para que possam ser eles a tratar dos transportes, porque, 

internamente, já concluíram que não ganham nada em serem autoridade de transportes, 

mas este assunto terá que vir à assembleia municipal. =========================== 

 ===== Encerrou-se o Período Antes da Ordem do Dia. ==========================-

----- De seguida o senhor Presidente da Assembleia solicitou a compreensão de todo o 

plenário para que fosse alterada a ordem de trabalhos, passando de imediato ao Ponto 

Três, atendendo que está connosco o Professor José Laranjo da Universidade de Trás-os-
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Montes e Alto Douro, Coordenador do Plano da BioVespa e Presidente da Refcast e, dado 

que ninguém se opõe, passou a palavra ao Professor Laranjo, a fim de explicar este tema 

que muito preocupa o nosso concelho. ------------------------------------------------------------------

===== De imediato, passou-se para o Ponto Três do Período da Ordem do Dia “ 

Esclarecimentos sobre a Vespa da Galha do Castanheiro”--------------------------------------------

====== Então o Professor José Laranjo que após os cumprimentos a todos os presentes, 

agradeceu o convite que lhes foi endereçado no sentido de virem aqui explicar um pouco 

que é o nosso trabalho que tem vindo a ser feito, não só no concelho, mas a nível nacional, 

no âmbito do BioVespa. BioVespa, esse, que é um protocolo que foi montado em 2015, um 

ano após a deteção dos primeiros focos das vespas da galha do castinheiro em Portugal e, 

em maio de 2014 foi detetado em Barcelos o primeiro foco. ------------------------------------------

----- Os focos começaram aparecer que nem cogumelos, um pouco pelos concelhos, 

começou pelo Minho e rapidamente se alastrou por todo lado e, nesta zona, também, de tal 

maneira que no ano seguinte, a grande preocupação era como é que nós vamos resolver 

isto. Não queríamos de todo passar por aquilo que a Itália passou. A Itália teve o problema 

detetado em 2002, foi o primeiro País da Europa e não havia solução. Itália teve que 

desenvolver uma solução com base naquilo que tinha sido a experiência doutros países. 

Imaginem que países? Asiáticos, a China. O que é facto, a Itália passava 6 anos entre a 

deteção do foco e o início do controle da praga. E nesses 6 anos, a produção italiana foi 

reduzida em mais de 80%, isto correspondeu a um grande impacto na procura externa de 

castanha, por parte dos italianos, que toda a gente sentiu. E sentiu-se em Portugal, 

designadamente, no início desta década passada, uma subida abrupta de preços da 
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castanha de uma forma fantástica. Isso, à conta de facto das necessidades italianas, 

porque a Itália é a maior plataforma mundial de comercialização de castanha e eles não 

quiseram perder os clientes, andaram a comprar por todo o lado, fosse ao preço que fosse, 

para substituir a deles. -------------------------------------------------------------------------------------------

----- Ora bem, o que é que Portugal fez? Este era o nosso receio, nós não queríamos de 

todo entrar de facto nessa escalada. De imediato, em 2014 foi constituída uma comissão 

nacional para acompanhar este processo. Essa comissão reuniu várias entidades e foi o 

melhor que tinha acontecido, porque permitiu uma articulação fantástica no âmbito da luta 

contra esta praga de tal maneira que, no ano seguinte, com esta articulação, nós 

estávamos a conduzir e introduzir em Portugal um organismo exótico. Praticamente com 

estudos de impacte ambiental, não muito incipientes, mas muito com base na experiência 

daquilo que tínhamos conhecido e dos resultados que havia de Itália e já de França 

também. Portanto, para dizer que de facto Portugal fez escola, foi apontado por uma 

situação exemplar naquilo que foi a abordagem à vespa das galhas do castanheiro. ----------

----- De referir que acabou de fazer um apontamento histórico e qual foi a estratégia usada? 

Em 2015 foi preciso fazer a luta biológica e aproveitaram o mais possível a experiência de 

Itália. Como iriamos resolver este problema? O ministério estava envolvido, esta comissão 

técnica arranjou uma solução para o primeiro ano, meia dúzia de largadas experimentais, 

isto em 2015, mas o problema estava alastrar-se de uma forma bastante grave.----------------

------ A proposta da Refcast foi envolver os municípios, neste processo e, em 2015, 

montaram, digamos assim, um protocolo de cooperação com os municípios, enquadrado 

nesta comissão nacional coordenada pela DGAV, porque perceberam que o controle desta 
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praga poderia ter uma base territorial concelhia e, portanto, cada concelho era uma 

unidade territorial. -------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O protocolo foi assinado em dezembro 2015, em Lamego, por 21 municípios, entre os 

quais, Moimenta da Beira. Desde o início tem sido um município, muito atento e tem 

dedicado uma atenção especial à fileira do castanheiro. Assinou o protocolo logo em 2015, 

o qual não implicava custos financeiros de imediato. O protocolo baseava-se numa 

estratégia do princípio do utilizador pagador, isto é, a partir do momento que o foco estava 

detetado no concelho. Aquilo que o protocolo e a assinatura do protocolo mostrava era que 

o município estava disponível acompanhar o processo, até do ponto de vista financeiro, 

suportando aquilo que fossem as largadas do parasitoides indicadas pela comissão técnica 

para serem feitas no concelho. Esta foi a base do nascimento desta BioVespa.-----------------

----- Portanto, Moimenta da Beira é um município associado da Refcast. Também deixar 

aqui um reconhecimento, uma saudação ao município de Moimenta da Beira por ter 

tomado de facto esta decisão. ------------------------------------------------------------------------------ --

----- Bem, dizia que o BioVespa começou com 21 municípios em 2015, hoje, através deste 

protocolo a luta biológica do âmbito da BioVespa chegou a 116 municípios. Entretanto, 

houve freguesias também que entraram no processo da luta, quiseram elas próprias, 

fazendo uma aquisição de largadas para serem feitas nas freguesias. ----------------------------

----- As largadas e este processo biológico das largadas não estão liberalizadas. Todos os 

anos isto passa por uma definição de um plano nacional de largadas para cada ano, feito 

através por entidades reconhecidas. Portanto, há sempre um conjunto de procedimentos 

que têm de ser adotados em cada ano para que as largadas sejam feitas de forma legal. ---
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----- Os municípios da terra fria criaram um plano à parte que está a ser levado a efeito. 

Mas praticamente o processo está atingir uma maturidade, a dispersão da praga é também 

onde tinha de chegar já chegou, a Marvão, que é um dos últimos concelhos e falta, apenas, 

chegar a praga a Monchique. ----------------------------------------------------------------------------------

----- Portanto, de facto todo o território está já coberto por esta praga e também está 

coberto pelo parasitoide. O processo está atingir uma maturidade, uma estabilização a 

partir do qual, o que nós temos de fazer é deixar andar, esperar, porque nós estamos a 

introduzir um organismo biológico, um outro inseto, neste território e é preciso dar tempo ao 

tempo. Ele tem de se adaptar, tem de se multiplicar, tem que crescer a sua população para, 

digamos a partir daí atingir, assim um equilíbrio com a população da praga que já lá estava. 

----- Desde 2006, no âmbito da BioVespa foram feitas 3.216 largadas, isto representa 

qualquer coisa, tem dito publicamente e não se cansa de elogiar duas peças importantes 

nestes puzzles. Foi o trabalho dos técnicos do Ministério da Agricultura, muitas vezes, 

pouco compreendidos, mas tiveram aqui, um trabalho absolutamente fantástico na 

dedicação a esta causa, naturalmente, também, o papel dos municípios, sem o qual não 

sabe como isto seria, porque estamos a falar de um investimento de todos os municípios 

portugueses, na ordem de um milhão de euros. ----------------------------------------------------------

----- Tem dito que na verdade a vespa neste momento só é um problema e, só é caótico o 

estado do souto, na altura das largadas em Abril e Maio. Em outubro, ninguém se lembra 

da vespa e não há quebra de produção por causa da vespa. Isto tem de facto uma leitura, 

que na verdade o processo, no País, caminha a passos fortes para o seu controlo. E nós 

temos outras situações muito mais sérias na fileira, neste momento, do que a vespa. Para 
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nós a vespa começa a ser uma situação já passada. Portanto, o que havia a fazer está feito 

e o processo está a caminhar a passos largos para, digamos assim, a deixar andar por ele 

próprio. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O concelho de Moimenta da Beira, até ao momento, tem feito 39 largadas, que 

representam qualquer coisa como uma largada por cada 12 hectares e aquilo que está 

previsto é mais ou menos 4 largadas por 100 hectares, ou seja, representa uma largada 

por cada 25 hectares. À partida aquilo que se sugere é que na verdade em Moimenta da 

Beira, foram feitas já o dobro das largadas daquilo que deveria ter feito. Recordou, por 

exemplo, aquilo que foi uma medida, a Medida 8.1.3 do PDR 2020 para os fatores bióticos, 

às quais houve muitos municípios que se candidataram a Refcast, nomeadamente, fez 

também uma candidatura que abrangeu 1.100 hectares que foi aprovada e que estão 

agora a iniciar o processo de implementação. ------------------------------------------------------------

-----Temos produtores de castanha que vão ser aqui contemplados no concelho de 

Moimenta da Beira e, nestes 1.100 hectares, o nosso projeto apenas têm 35 largadas. As 

contas que eles fizeram é, mais ou menos, uma por 25 hectares e que de facto 

autorizaram. Têm uma plataforma para a qual, através de uma aplicação de telemóvel são 

enviadas todos os pontos de largadas. Portanto, quantas largadas chegam ao souto, é 

aberta uma aplicação do telemóvel e automaticamente aquela largada fica registada com 

as suas coordenadas. --------------------------------------------------------------------------------------------

----- Dizer que muitas vezes recebem os contactos e pedidos de informação, como é que se 

fazem as largadas e quanto custam. Respondem e dizem que, primeiro é preciso ver qual é 

o contexto do souto e ver que largadas lá foram feitas. -------------------------------------------------
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----- Reparem a Refcast está neste processo de consciência perfeitamente tranquila no 

sentido daquilo que tem sido o seu papel. A função dela não é vender, mas para contribuir 

para o controle desta praga no nosso País o melhor possível. Em termos de trabalhos de 

monotorização eles têm vindo a ser feitos de há uns anos a esta parte. No ano 2021, 

fizeram um levantamento exaustivo de 204 locais, ao nível do País, num critério de 10% 

das largadas em cada concelho. Portanto, foram colhidas galhas em cada ponta, cerca de 

150. Foram abertas no laboratório da UTAD e a equipa que trabalhou isto abriu 30.000 

galhas e, nessas, 30.000 galhas encontraram 2420 de bichinhos que podem ou não ser, 

Torymus e estão a fazer isto em colaboração com IIAV - Instituto de Investigação Agrária e 

Veterinária. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Prosseguindo, explicou como procurar e vêr os bichinhos nas galhas do castanheiro. --

----- Também referiu que largam os Torymus nos castanheiros, mas eles não ficam ali. Mal 

deles, se eles ficassem ali, acabava-se o alimento e morriam. Portanto, eles vão alargando 

devido à falta de alimento e vão à procura de mais, a uma velocidade que podem atingir em 

muito pouco tempo cerca de 4Km a 5Km em 4 a 5 anos. E é isto que está na base de 

decisão dos critérios da comissão. Reparem em 2016 começaram a ser feitas largadas a 3 

Km de distância entre cada ponto. Atualmente estão na ordem do quilómetro, mais ou 

menos, por cada ponto e tudo aquilo seja abaixo, não é necessário, porque vai além dos 

critérios técnicos e não se justifica. Isto, também, serve de respaldo aos nossos municípios, 

porque eles não têm que andar a financiar largadas só porque financiam, só porque têm 

que financiar, só porque financiaram as primeiras. ---------------------------------------------------- 
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----- Foi muito bom o papel dos municípios em tudo isto, mas nós também temos de 

perceber até onde podemos e devemos avançar neste processo, porque os recursos 

públicos não são infinitos e há muitas mais necessidades, para além, de facto desta luta 

biológica. Aquilo que teve de ser feito, foi feito e, é aquilo que temos dito, de facto com 

muita insistência neste momento, são raras as excessões. -------------------------------------------

----- Referiu que fazendo uma largada ou fazendo duas das dez largadas, o resultado final 

pouco variou, mas em termos dos custos financeiros para a instalação do parasitoide é 

uma coisa que vai desde os € 226,00 que é o custo de uma largado do serviço, até aos 

dois mil e duzentos e tal euros. É só a diferença financeira do custo e o resultado final que 

acaba por ser muito semelhante e não se justifica. Agora fazer entender isto às pessoas é 

que tem sido a grande dificuldade, porque vêem uma largada que foi feita acolá e também 

querem uma largada para ali. Não acreditam que o parasitoide possa passar dali para 

acolá. Esta tem sido a dificuldade e acredita também que tem sido uma das grandes 

dificuldades dos gabinetes florestais dos municípios, fazerem entenderem as pessoas que 

o que está feito, está a ser feito de acordo com os critérios técnicos. ------------------------------

----- O resultado da monotorização de 2021, dos 204 locais, encontrou 150 locais positivos, 

isto é, onde foi encontrado efetivamente tórinos. Encontramos 58 locais em que 

consideraram negativos, mas não quer dizer que lá não estejam e nós chamamos-lhe 

falsos negativos, porque num deles encontraram apenas outros parasitoides, o que pode 

acontecer. Há outros parasitoides naturais que podem, mas que não são suficientes para 

controlar, diria, a vespa. Agora, encontraram 31 sítios onde não encontraram nada, naquela 

amostra que colheram. ------------------------------------------------------------------------------------------
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----- Em relação a Moimenta da Beira, têm 39 largadas feitas de acordo com o plano e a  

distribuição obedeceu aos critérios técnicos em absoluto, como podem ver. Aqui há uma 

coisa que é muito importante, não estão a fazer a largada no souto do senhor A, nem no 

souto senhor B. Demonstrou como as largadas era feitas, exemplo, as largadas estão a 

serem feitas naquele ponto e, depois, desviou em termos do critério técnico, caiu aqui, e é 

ali que vai ser feita a largada e foi, mais ou menos, o critério que foi usado. ---------------------

----- Deu um exemplo, foi a Valpaços fazer uma largada com a presença da comunicação 

social e, então, levaram-no para um determinado souto para fazer a largada. Quando 

chegou ao souto recusou fazer a largada, porque o souto estava lavrado. O exemplo são,   

as medidas cautelares para proteger o parasitoide e que tem de ser em soutos não 

lavrados e têm vindo aconselhar isto, com muita força. As pessoas não podem e não 

devem lavrar, porque nós estamos a libertar um inseto no souto que vai estar ali no souto, 

um mês e tem de se alimentar das flores e do coberto vegetal do souto. Se o souto for 

lavrado, não tem nada para se alimentar e sem alimento começa a vegetar, não faz as 

posturas que deve fazer, não faz o parasitismo que deve fazer mais cedo e não fez o 

trabalho dele. Portanto, o parasitismo fica muito aquém. -----------------------------------------------

----- Naquele souto as pessoas ficaram muito chateadas, porque saiu dali e foi para um 

souto ao lado que estava muito mal tratado. Os castanheiros estavam limpos e foi feita ali  

a largada. Isto tem acontecido várias vezes e têm recomendado para não lavrarem o souto, 

porque dá cabo do parasitoide, limita o desenvolvimento do parasitoide. -------------------------

----- Também informou daquilo que tem sido o trabalho do BioVespa a nível nacional e em 

particular em Moimenta da Beira. Agora, é o momento de aguardarmos e de deixarmos o 
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parasitoide crescer. O município de Moimenta da Beira tem uma encomenda para este ano, 

uma reserva, de duas largadas mais. ========================================-

---- De seguida, o senhor Presidente da Assembleia agradeceu a amabilidade ao Dr. 

Laranjo pelo esclarecimento prestado sobre este assunto e, de seguida abriu uma ronda de 

inscrições, dando a palavra à Membro da Assembleia Municipal Ana Cristina Conde 

Rebelo Gouveia a qual agradeceu a intervenção do Professor Laranjo que foi muito útil e 

esclarecedora. No entanto, segundo percebeu e que o Professor terá dito que o problema 

estará resolvido e que agora era uma questão de se aguardar pelo resultado. Pergunta, 

qual o porquê de ter sido feita uma encomenda de mais duas largadas, por parte do 

município? ============================================================= 

===== Para responder à questão formulada, tomou a palavra o senhor Professor Laranjo 

o qual respondeu que estamos aguardar os resultados daqueles pontos de largadas em 

termos de presença, ou não de Torymus, mas naturalmente que em 24, de certeza que lá 

vão ter. Aquelas duas largadas não sabe para que locais serão, mas eventualmente para 

suprir uma ou outra lacuna de áreas de souto que estejam distanciadas dos pontos de 

largadas aí na ordem dos mais 500 a 1000 metros. -----------------------------------------------------

----- O município já fez várias largadas, este ano fará duas e, na sua opinião, no próximo 

ano não fará nenhuma. Nós já temos concelhos que já não estão a fazer e o BioVespa está 

já numa curva descendente em termos das requisições, porque atingiu a maturidade. A tal 

malha que foi definida, está praticamente toda ela coberta, mas não diz que não haja, 

ainda, uma ou outra lacuna. A partir do momento em que o País está coberto de largadas e 

que está validada a presença dos tórinos, deixa de ser necessário andar a fazer. A partir 
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daí o que tem de ser feito é um conjunto de práticas no souto que não dificulte a vida dos 

tórinos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Entre outras coisas, deixou aqui duas notas: a questão da mobilização dos soutos é 

crucial. Não devem mobilizar os soutos. A outra, é a questão das lenhas de poda. As 

pessoas podem continuar a podar, mas não vão queimar as galhas do inverno. Nós 

aconselhamos, podem, tirem os grossos e podem levá-los para a fogueira, mas deixem os 

finos num canto do souto, porque os finos têm as galhas e vamos esperar que as galhas 

saiam na primavera. ----------------------------------------------------------------------------------------------

---- Assim como também podem continuar a tratar dos castanheiros depois do mês de 

junho, porque aí o parasitoide já fez o trabalho dele, já estão as larvas dentro das galhas 

que tinham a vespa e de repente, no lugar da vespa, fica o parasitoide, porque o 

parasitoide pôs o ovo dentro daquela galeria. O ovo originou uma larva, larva, essa, que se 

alimentou da larva que estava lá, foi-lhe tomar o lugar, por isso se chama parasitismo e é 

assim que ela vai passar todo o inverno até ao próximo ano. As galhas é um local muito 

inacessível da planta. Por isso, não há inseticida nenhum que consiga lá chegar e também 

que seja aplicado no souto com eficácia, porque a vespa que voa durante, dez dias, 

apenas, não saem todas ao mesmo tempo, não se alimenta e, por isso, tem um período 

muito curto de vida fora das galhas, ou seja, nós teríamos que andar todos os dias aplicar 

inseticida no souto para controlar a vespa. -----------------------------------------------------------------

----- Por fim, deixou uma nota,  se o município entender por útil, não se importa de vir a 

Moimenta fazer uma sessão pública para esclarecer sobre este assunto.==============              
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===== Também no uso da palavra, o Membro da Assembleia Fábio Ricardo Morgado 

Gomes que também agradeceu os esclarecimentos prestados e questionou, o Professor 

Laranjo, a que referia, quando disse que a preocupação, neste momento, nesta fileira não 

era tanto a vespa, mas que eram outras preocupações. Que preocupações são essas e,  

se também poderão exigir uma resposta mais global,  ou mais sistémica,  como foi esta 

questão da vespa. ======================================================= 

===== Para responder à questão formulada, tomou a palavra o senhor Professor Laranjo 

para dizer que, as outras questões a que se referia é procurar uma solução para a podridão 

das castanhas que é provocada por um fungo, gnomoniopsis. No pós colheita e com as 

condições de armazenamento, aquele fungo, desenvolve-se de tal forma no interior das 

castanhas que provocam o seu apodrecimento em poucos dias, mantendo as castanhas 

num aspeto normal, porque não se consegue diferenciar. ---------------------------------------------

----- A nível Europeu, estão todos a procurar uma solução para esta gnomoniopsis que 

pode ter aqui algum nexo causal provocado, que deriva da vespa e deriva das galhas, 

porque as galhas acabam por ser ali um local onde é muito fácil da disposição dos poros da 

gnomoniopsis que encontram ali condições muito boas para se reproduzirem, a partir dali. 

Há aqui um certo nexo causal de certa forma. ------------------------------------------------------------

----- Estas preocupações têm levado de facto ao nível da comunicação social, para alertar 

as pessoas, que ao receberem ou comprarem castanha, devem metê-las, logo, nas câmara 

frigoríficas ou frigorífico, porque, hoje,  ao comprar um quilo de castanhas que estão em 

boas condições e deixou-as na dispensa uma semana, quando foi assar as castanhas 

estavam todas podres. Este é o verdadeiro drama neste momento. --------------------------------
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------ Agora, há aqui outras situações de facto, a doença da tinta continua a ser um 

problema e o cancro, outro problema. -----------------------------------------------------------------------

----- Na questão da tinta, há muita gente que não conhece os porta-enxertos híbridos. Nós 

hoje temos que olhar para um souto, da mesma forma que se olha para um pomar. Cada 

vez mais é preciso trabalhar o souto ao longo do ano. Não é esperar pelas castanhas em 

outubro, porque isso é passado e os desafios são diferentes. As exigências do mercado 

são diferentes e as condições climáticas são diferentes. -----------------------------------------------

----- O modelo de produção também tem vindo a evoluir e existe um conjunto de 

ferramentas que fazem com que a cultura esteja já um bocadinho diferente. Portanto, este 

é o grande desafio, o aporte técnico à fileira, a modernização do modelo de produção, 

através deste aporte técnico que falta na maioria das situações e compreende-se porquê. 

Estamos a falar de uma fileira de pequenos produtores, a média dos produtores é bastante 

já avançada que dificulta de facto esta modernização técnica, porque, por exemplo, quando 

se fala na pulverização de castanheiros, praticamente, ninguém, tem meios para pulverizar 

castanheiros, mas nós olhamos para um pomar e o agricultor tem meios para pulverizar o 

pomar de macieiras. Isto diz bem a diferença de realidades que existe entre uma fileira e 

outra. Portanto, é este o salto que nós estamos convocados e obrigados a dar com a ajuda 

de todos. E, eventualmente, este é o desafio que pode ficar aqui para os municípios 

ajudarem a dar este salto técnico na cultura, para melhorar a produção, porque estão muito 

preocupados e não podem continuar a permitir que chegue ao consumidor produto de 

quarta e quinta qualidade, ao preço de categoria prémio. Este é um problema gravíssimo, 
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porque quem compra a primeira vez e fica defraudado, não compra a segunda. Terminou 

desejando uma continuação de uma boa reunião.================================ 

------- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia agradeceu mais uma vez ao 

Professor Laranjo pela sua presença e disponibilidade e da sua atenção. É de opinião de 

que foi para todos importante a sua apresentação, o tirar estas dúvidas e de futuro aceitar o 

desafio de podermos fazer uma sessão aberta aos agricultores e produtores de castanha. -         

===== Continuando os trabalhos, deu-se início ao Ponto Um do Período da Ordem do 

Dia: Apreciação da informação escrita do Senhor Presidente da Câmara sobre a atividade 

do Município, nos termos da alínea c), nº. 2, artigo 25º., da Lei nº. 75/2013, de 12 de 

setembro. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia abriu uma ronda de inscrições e 

não houve intervenções. -------------------------------------------------------------------------------------

DELIBERAÇÃO: Após apreciação, a Assembleia Municipal considerou apreciada a 

respetiva informação. ==================================================== 

===== Ausentaram-se, com autorização da Mesa, o Membro da Assembleia José 

Manuel Soeiro do Nascimento Correia Alves e o senhor Presidente da Junta de 

Freguesia de Moimenta da Beira, João Carlos Gomes da Silva.================== 

-===== Passou-se para o Ponto Dois do Período da Ordem do Dia: Apreciação e 

aprovação da 1.ª Revisão ao Orçamento para 2022, nos termos da alínea a), do n.º 1, do 

artigo 25.º, da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. ------------------------------------------------------

----- De seguida, o senhor Presidente da Assembleia Municipal solicitou ao senhor 
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Presidente da Câmara um esclarecimento sobre este assunto, o qual começou por referir 

que estas alterações modificativas, que no passado se chamavam revisões orçamentais, 

não são mais nem menos do que uma prorrogativa recorrente todos os anos. ------------------

----- Esta proposta da 1.ª alteração orçamental modificativa para 2022 já foi aprovada pela 

Câmara Municipal e que, pela força da lei, é submetida à Assembleia Municipal para 

aprovação. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Concretamente, prende-se com a inclusão, no orçamento, da receita da rubrica – 

Reposições não abatidas nos pagamentos - e que não têm impacto significativo, fala-se de 

quinhentos euros, que não puderam ser incluídos no orçamento inicial. As reposições não 

abatidas nos pagamentos abrangem as receitas provenientes das entradas de fundos, em 

resultado de pagamentos orçamentais indevidos ou devoluções, ocorridos em anos 

anteriores, ou seja, neste grupo, só se registam as devoluções que têm lugar, depois do 

encerramento do ano financeiro, em que ocorreu o pagamento. -------------------------------------

------ Propõe-se a inclusão, no orçamento, da receita da rubrica – 15.01.01 Reposições não 

abatidas nos pagamentos pelo valor de €500,00 (quinhentos euros), por contrapartida de 

rubrica – 100310 – Serviços e Fundos Autónomos – Participação Comunitária em Projetos 

Co-financiados. ========================================================= 

----- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia abriu uma ronda de inscrições e 

passou e, dado que não houve inscrições, colocou o assunto à votação de forma nominal, 

nos termos do n.º1, do art.º 55.º da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro.=============== 

DELIBERAÇÃO: Após apreciação e votação, a Assembleia Municipal deliberou, por 

unanimidade dos presentes, aprovar a 1.ª Alteração Orçamental Modificativa para 2022, 
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nos precisos termos apresentados e aprovados pela Câmara Municipal. ============== 

===== Por fim, passou-se para o Ponto Quatro do Período da Ordem do Dia “ Proposta 

de alteração ao Regimento da Assembleia Municipal, apresentado pelo Membro da 

Assembleia Municipal, José Manuel Soeiro do Nascimento Correia Alves, nos termos do 

artigo 63.º, do Regimento da Assembleia Municipal” ----------------------------------------------------

----- Então, o senhor Presidente da Assembleia Municipal esclareceu que o deputado 

Correia Alves teve de se ausentar, por razões profissionais. No entanto, foi informado de 

que estas duas propostas poderiam ser inseridas num outro trabalho que pudessem vir a 

fazer, caso fosse criada uma comissão para tal. No entanto, como elas estão à discussão, 

abriu uma ronda de inscrições sobre estes dois itens. --------------------------------------------------

---- De seguida deu a palavra ao Membro da Assembleia Pedro Cláudio Pereira Martins 

em que esclareceu que vinha defender a proposta do deputado Correia Alves e da 

coligação “ Força à Mudança” sobre a alteração ao Regimento da Assembleia Municipal, no 

que concerne à disponibilização atempada de toda a documentação, aquando da saída dos 

trabalhos da assembleia seguinte, porque já nos anos anteriores houve sempre um 

desfasamento entre, o envio dos trabalhos e a disponibilização de alguns documentos. Isto 

é mais premente na questão do orçamento e da prestação de contas. Deu os parabéns 

pela disponibilização dos documentos para esta sessão, porque houve um décalage muito 

curto entre o envio e a disponibilização. --------------------------------------------------------------------

----- Depois, o outro ponto, é uma proposta de descentralização das reuniões da 

Assembleia. Sabe que existem aqui algumas dificuldades logísticas e quiçá, mesmo 

técnicas que, provavelmente, não irão conseguir chegar a todas as freguesias. Deverá ser 
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feito através da Mesa da Assembleia ou uma Comissão para que avalie tecnicamente a 

viabilidade da realização em alguns locais, de forma, a chegarmos mais perto dos nossos 

munícipes e podermos conhecer de uma forma mais localizada alguns problemas que 

existem em algumas freguesias. É uma proposta que já foi feita em outros mandatos 

anteriores e deixam à votação. --------------------------------------------------------------------------------

----- Também a questão que o Rafael tinha falado, sobre Vídeo Conferência das respetivas 

Assembleias. Aí sim, ao descentralizarem as reuniões, pode haver uma dificuldade técnica, 

e não sabe se os serviços que têm na câmara poderão dar o parecer positivo ou não para a 

viabilidade do mesmo. Por isso, era a nossa proposta e foi exatamente isso que o Correia 

Alves disponibilizou e deixamos à votação de todos os membros da assembleia municipal.= 

===== Passou a palavra ao Membro da Assembleia Fábio Ricardo Morgado Gomes 

que relativamente sobre aquilo que foi explicado pelo deputado Pedro Martins, tinha aqui 

duas ou três coisas a dizer. Relativamente aos documentos já tinha feito na sessão 

anterior, que essa situação exigiria, por parte da câmara, enviar os documentos mais cedo 

à Assembleia Municipal, principalmente nas sessões ordinárias de aprovação do 

orçamento e da prestação de contas, porque necessitam de tempo para analisar 

documentos tão extensos. --------------------------------------------------------------------------------------

----- Relativamente à descentralização das sessões da assembleia municipal, não está de 

acordo, porque daquilo que conhece do concelho, haja condições nas freguesias para que 

sejam feitas as sessões. Também de referir as dificuldades técnicas ao nível de vídeo-

conferência, dado que não há rede nas freguesias para fazer essa transmissão. ---------------

----- No entanto, achou pertinente que fossem feitas visitas temáticas às freguesias do que 
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uma sessão ordinária da assembleia municipal. --------------------------------------------------------- 

----- Tomando a palavra o senhor Presidente da Assembleia referiu que quanto á questão 

que o Rafael colocou, quis aguardar por esse tema para discussão, porque na proposta, do 

engenheiro Correia Alves, já contemplava a transmissão por vídeo-conferência. ---------------

----- Deixa um desafio ao plenário para que, numa próxima sessão ordinária, fosse eleita 

uma comissão de trabalhos para a alteração do Regimento Municipal. ----------------------------

------ De seguida colocou a votação as propostas de alteração ao regimento. ------------------

DELIBERAÇÃO: A Assembleia Municipal, deliberou por maioria dos presentes, com nove 

votos a favor dos senhores, Hélder de Jesus Tavares, Ana Cristina Conde Rebelo Gouveia, 

Francisco Oliva Teles, Rafael Alexandre Costa Rebelo, Mónica Leonor da Silva Oura, José 

Luis dos Santos Rosário, Vítor Carlos Dias Ferreira, Liliana Carina Ramalho Rodrigues 

Proença, António Fernando Cardoso Nascimento, dezasseis votos contra dos senhores, 

João Benedito de Deus Xavier, José Manuel de Andrade Ferreira, Isabel Maria dos Santos 

Salgueiro, Telmo José Gouveia de Jesus, Fábio Ricardo Morgado Gomes, Susana Duarte 

Morais, Sidónio Clemêncio da Silva, Domingos Manuel dos Santos Martinho, Paulo 

Alexandre Alves e Silva, António Tiago Martins Pereira S. Libório, Hélio David Ribeiro dos 

Santos, André Trindade de Sousa, José Dias Lopes, Pedro Miguel Veiga Sobral, Francisco 

Manuel Gomes Dias, Rui Fernando Tomás de Matos e uma abstenção do senhor Pedro 

Cláudio Pereira Martins, não aprovar a questão da proposta de alteração ao ponto 7, do 

artigo 24.º, do Regimento da Assembleia Municipal. ----------------------------------------------------

------- Também mais foi deliberado, por maioria dos presentes, com dez votos a favor dos 

senhores, Hélder de Jesus Tavares, Ana Cristina Conde Rebelo Gouveia, Francisco Oliva 
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Teles, Rafael Alexandre Costa Rebelo, Pedro Cláudio Pereira Martins, Mónica Leonor da 

Silva Oura, José Luis dos Santos Rosário, Vítor Carlos Dias Ferreira, Liliana Carina 

Ramalho Rodrigues Proença, António Fernando Cardoso Nascimento e com dezoito votos 

contra dos senhores João Benedito de Deus Xavier, José Manuel de Andrade Ferreira, 

Isabel Maria dos Santos Salgueiro, Telmo José Gouveia de Jesus, Fábio Ricardo Morgado 

Gomes, Susana Duarte Morais, Sidónio Clemêncio da Silva, Domingos Manuel dos Santos 

Martinho, Pedro Miguel Veiga Sobral, Paulo Alexandre Alves e Silva, António Tiago Martins 

Pereira S. Libório, Hélio David Ribeiro dos Santos, André Trindade de Sousa, José Dias 

Lopes, Francisco Manuel Gomes Dias, Rui Fernando Tomás de Matos, Pedro João Jesus 

de Sousa e Eduardo de Carvalho Seixas, não aprovar  a alteração ao ponto 6, do artigo 

24.º,  do Regimento Municipal e transmissão das sessões em vídeo conferência. ========= 

===== Finalmente, entrou-se no PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO em que o 

senhor Presidente da Assembleia referiu que, o senhor António Correia de Paradinha lhe 

tinha reportado que queria dar umas palavras a toda a Assembleia, mas tem de colocar a 

permissão à consideração do Plenário, porque em termos de regimento, a questão deveria 

ter sido previamente formulado, nos termos do artigo 39.º, n.º 2 do regimento. ------------------

----- Dado que ninguém se opõe, alertou que o tempo era de cinco minutos e deu a palavra 

ao senhor António Correia o qual, após todos os cumprimentos, referiu que julga saber, 

que há um programa de apoio ao acesso à habitação de pessoas carenciadas. Segundo, 

julga saber, que são quase onze milhões de euros para garantir a habitação condigna à 

generalidade das famílias mais carenciadas do concelho. Há aqui algumas freguesias 

referenciadas que foram contempladas com esse programa e, julga saber, que  a freguesia 
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de Paradinha não foi sondada, nem incluída nesse inquérito.  Questiona, o senhor 

Presidente da Câmara, se realmente Paradinha foi, ou não foi, ou se essa comissão, achou 

por bem, não haver necessidade na população de Paradinha? --------------------------------------

----- A outra informação é sobre a situação referente à desagregação das freguesias e em  

que condições são exigidas para que essas freguesias voltem a ser o que eram antes. ------

----- Por fim, manifestar aqui o seu desgosto e desagrado, relativamente ao jardim público 

que era a sala de visitas de Moimenta da Beira e que foi destruído. Já, em tempos, antes 

das obras começarem, tinha manifestado a sua desaprovação. Portanto, para memória 

futura que conste realmente que esteve e está contra a destruição do nosso jardim, já não 

há nada a fazer, mas quer que isso fique registado. =============================--

===== Para responder às questões, o Presidente da Assembleia passou a palavra ao 

senhor Presidente da Câmara que começou por cumprimentar o senhor Correia e 

esclareceu que o projeto denominado estratégica local de habitação foi aprovado na última 

sessão ordinária da Assembleia Municipal e resultou fruto de um levantamento técnico feito 

na altura. Há aqui uma grande componente de intervenções em obras que sejam 

propriedade do município, como o caso do bairro social de Nagosa e também, uma 

componente para particulares que vivem em condições degradas ou difíceis. Isto 

pressupõe que o próprio proprietário tem que colocar no investimento cerca de 50%, do 

valor do investimento. Dizer que estão a falar de seis milhões e não de onze milhões, 

como, em tempo, foi divulgado esse valor.------------------------------------------------------------------

----- Agora, dizer que não houve aqui nenhuma tentativa de descriminar Paradinha ou 

privilegiar Nagosa. Nagosa está contemplada porque tem um Bairro Social que é parte 
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integrante deste projeto, como são todos os bairros sociais do concelho, Bairro da Formiga, 

Peva, Soutosa e Leomil. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Relativamente à situação das freguesias, é uma situação que de futuro se irá abordar e 

decidir, sendo que a legislação não pressupõe que se volte à situação do passado. O facto 

de se reverter aqui as freguesias, abrange apenas algumas, não são todas, porque há 

critérios impostos que serão necessários para contemplar de que haja efetivamente a 

reversão dessa decisão. ----------------------------------------------------------------------------------------

---- Quanto ao jardim é uma opinião do senhor Correia. Dizer que esse projeto foi aprovado 

pela Câmara Municipal e pela Assembleia Municipal e nós limitamo-nos a implementar o 

projeto. =============================================================== 

===== De novo foi dada a palavra ao senhor António Correia que insistiu várias vezes 

que eram onze milhões e não seis milhões, conforme a notícia,  e que já não sabia quem 

falava a verdade. --------------------------------------------------------------------------------------------------

===== Também para responder, foi dada a palavra ao senhor Presidente da Câmara  que  

informou, mais uma vez, estar  a repor a verdade, que o projeto aprovado foi de seis 

milhões de euros. ----------------------------------------------------------------------------------------------

===== De novo no uso da palavra o senhor António Correia referiu que acreditava no Dr. 

Paulo, mas as pessoas que leram a notícia vão ficar com a ideia de que há esses onze 

milhões. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Também dizer que não concorda que haja prioridade para os bairros sociais, 

esquecendo as outras pessoas também carenciadas. Quanto aos bairros sociais foram 

feitas em madeira na altura dos retornados e que estão no mesmo patamar do Bairro da 
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Barragem do Vilar. As casas do Bairro da Formiga têm dono, porque foram vendidas. -------

===== De novo o senhor Presidente da Câmara tomou a palavra para esclarecer que as 

casa dos bairros sociais são situações completamente diferentes do Bairro da Barragem do 

Vilar e que, também, algumas casas do Bairro da Formiga são propriedade da Câmara 

Municipal. Neste projeto, estão as habitações do município com as condições que lhe 

dizem respeito. -----------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Quanto às habitações privadas é uma questão de ver se foram equacionadas ou não, 

neste projeto. No entanto, há uma componente de fundos comunitários e, outra 

componente, terá de ser o privado a ter que comparticipar, ou seja, vão ter que investir no 

valor remanescente. ===================================================== 

===== Novamente no uso da palavra o senhor António Correia referiu que, em resumo, 

segundo o seu entendimento, as pessoas contempladas não são realmente as mais 

carenciadas, são aquelas que dizem respeito à Câmara Municipal. ================== 

===== Por fim, o senhor Presidente da Câmara informou que este projeto não foi feito na 

sua vigência, mas tem conhecimento que no nosso concelho o diagnóstico foi feito por uma 

empresa. No que se refere às habitações particulares muito débeis, o trabalho foi feito em 

sintonia com as juntas de freguesias. Esse tema foi analisado e aprovado na outra sessão 

ordinária de 29 de dezembro do ano transato. Também informou que brevemente irão 

assinar o contrato com o IRU que é o instituto que regula esta matéria. =============== 

===== Dado que o senhor António Correia, continuou a insistir na mesma “tecla”, o senhor 

Presidente da Assembleia pedindo desculpa, interrompeu e perguntou ao senhor António 

Correia se tinha mais alguma questão a colocar, porque não iriam permitir mais a 
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discussão, com o devido respeito que tem, que é muito, mas o senhor Presidente da 

Câmara tentou esclarecer -------------------------------------------------------------------------------------- 

===== Então o senhor António Correia referiu que só iria dizer que a redação da noticia 

está errada, porque não é para contemplar as famílias mais carenciadas, mas sim,  para 

suprir uma despesa que seria o município a suportar, uma vez que,  as casas são do 

município. ============================================================-- 

----- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia agradeceu a todos os presentes a 

colaboração e a contribuição da forma como decorreu a sessão e desejou a todos a 

continuação de um bom dia. =============================================== 

===== Terminada a ordem do dia, foram lidas e aprovadas, por unanimidade dos 

presentes, as minutas respeitantes a todas as deliberações tomadas na presente sessão, 

nos termos do disposto no n.º 4, do artigo 58.º, do Regimento da Assembleia Municipal. ----

------ Nada mais havendo a tratar, o Presidente da Mesa da Assembleia agradeceu a 

presença e a colaboração de todos, encerrando a sessão, às 13H15 horas, da qual se 

lavrou a presente Ata, que vai ser assinada nos termos da Lei. ===================== 
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